A LA DIRECTORA







Impacto de la corrupción en el crecimiento

En "Repensar el crecimiento" (marzo de 2006), los autores describen seis enseñanzas que podrían explicar el crecimiento frenado en muchos países en desarrollo en los años noventa. Estoy totalmente de acuerdo con estas enseñanzas, pero añadiría una séptima, que no es menos importante: gestión de gobierno deficiente y corrupción.



Me sorprende que los países de África —que conozco bien— experimentaran crecimiento durante el período en cuestión, teniendo en cuenta lo que ocurría en cuanto a apropiación indebida de fondos. Lamentablemente, la mayor parte de los ciudadanos de estos países no saben lo que ocurre. De lo contrario, ¿cómo se explica que algunos funcionarios públicos aún logren apropiarse indebidamente de los escasos recursos del Estado, colocándolos en bancos extranjeros o invirtiéndolos fuera del país?

¿Es posible el crecimiento sin optimizar el financiamiento? Aunque la inversión extranjera directa no es bien recibida en estos países debido a la corrupción: con frecuencia, los que están en el poder exigen a los inversionistas que les paguen personalmente un porcentaje del capital antes de obtener la autorización para invertir en el país. Este es un desincentivo enorme para los inversionistas. En los países en desarrollo también son muy comunes las inversiones falsas debido a la corrupción. Y los donantes son sin duda parte de esto.

Isidore Dagoudo Estudiante de Economía Universidad de Abomey-Calavi, Benin

Una oportunidad perdida

Felicitaciones por el fascinante número sobre "La demografía desde el ángulo económico" (septiembre de 2006), también muy oportuno y bien elaborado. Lamentablemente, no se aprovechó la oportunidad para centrarse mucho más en África subsahariana. Actualmente, 31 de los 35 países que aún registran tasas de fertilidad



total superiores a 5 niños por mujer pertenecen a esta región. El rápido crecimiento de la población en África, pese al impacto de la epidemia de VIH/SIDA, tendrá consecuencias de largo alcance en las perspectivas de crecimiento y desarrollo económico de la región, así como repercusiones en otras regiones. Además, el compromiso y el liderazgo demostrados por los gobiernos africanos y las instituciones de desarrollo para hacer frente a estas cuestiones son, en el mejor de los casos, modestos. Se necesita más información, diálogo de política y apoyo. Podría haberse incluido todo un artículo sobre África en su excelente número.

John F. May Especialista Principal en Población, Banco Mundial Washington

El sector financiero en África

El artículo de Anne-Marie Gulde y Catherine Pattillo sobre la profundización financiera en África (junio de 2006) me pareció muy interesante. Es cierto que África podría aumentar el crecimiento a través de la reforma del sector financiero puesto que sabemos que este sector, sobre todo los bancos con su capacidad para procesar internamente la información, están en mejores condiciones de otorgar préstamos a las empresas cuya situación financiera es dificil de evaluar. El pequeño número de bancos en África, sumado a la falta de diversidad de los productos en el sector bancario, no crea condiciones para la competencia. Además, si examinamos la distribución del capital, vemos que la mayor parte de los bancos que operan en África subsahariana son sucursales de bancos europeos o americanos. Esto también obstaculiza la competencia.

La vulnerabilidad de las economías africanas a los shocks internos y externos crea nuevos riesgos que los bancos deben tener en cuenta. En la mayoría de los países africanos, no existe un mercado bursátil o está en estado embrionario. Por lo tanto, solo unas pocas empresas pueden recaudar fondos en este mercado para financiar sus actividades. En cuanto al uso de efectivo para los pagos, el banco central de la Unión Económica y Monetaria del África Occidental (UEMAO) acaba de emitir instrucciones en las que institucionaliza el uso de fondos electrónicos en las transacciones comerciales. En resumen, el sector financiero como opera actualmente no puede financiar de forma eficaz las economías nacionales.

Sanou Erdjouman Universidad de Ouagadougou Burkina Faso

Calendario 2007

13-26 de enero, Nairobi, Kenya Foro Social Mundial

24-28 de enero, Davos, Suiza

Reunión Anual del Foro Económico Mundial

9-10 de abril, Doha, Qatar

Mesa redonda sobre la Competitividad en el Mundo Árabe

14-15 de abril, Washington

Reuniones de Primavera del FMI y el Banco Mundial

6-8 de junio, Heiligendamm, Alemania

Cumbre del Grupo de los Ocho

19-21 de octubre, Washington

Reuniones Anuales del FMI y el Banco Mundial

¡Háganos llegar su opinión! Diríjanos sus comentarios, que no podrán exceder de 300 palabras, a fanddletters@imf.org o a Editor-in-Chief, Finance & Development, International Monetary Fund, Washington, D.C., 20431, EE.UU. Las cartas serán editadas.